

Escuela: CENS 188

Docente: Marcela Medina

Curso: 3º 2º

Ciclo: Orientado

Turno: Noche

Área Curricular: Economía Política

Guía: 5

Título: **CRECIMIENTO, DESARROLLO Y DESARROLLO SUSTENTABLE**



CRECIMIENTO

El crecimiento alude a un término cuantitativo, capaz de medirse.

Cuando se habla de crecimiento de la economía generalmente se hace referencia al aumento de la capacidad de producción de bienes y servicios. Es lo que la economía produce o está en condiciones de producir. Sabemos que hay un límite dado por los factores productivos, pero también esta capacidad estará limitada por la demanda (constituida por quienes desean comprar estos bienes o servicios). Cuando la demanda efectiva es insuficiente, la capacidad de productiva estará parcialmente desempleada.

Dado que el crecimiento supone una economía que produce más y genera mayores ingresos, se suele asociar al concepto de mayor bienestar, sin embargo, es necesario considerar:

- ❖ Si la población crece más que los ingresos totales, en promedio, cada habitante contará con menos ingresos.
- ❖ Si los ingresos son apropiados por los más ricos, haciéndose más desigual la distribución, los beneficios del crecimiento no llegarán a gran parte de la gente. Por ejemplo: si se disminuyen los salarios, es posible que las empresas, abaratando sus costos, puedan competir en el mercado extranjero, con lo cual los empresarios obtendrán una mejora en sus ingresos, pero no los trabajadores.
- ❖ Si la producción crece, pero gran parte de los beneficios son girados al exterior, el crecimiento no implicará que los habitantes del país estén mejor. Por ejemplo, si el petróleo es explotado por empresas extranjeras que difieren sus ganancias.
- ❖ Si el crecimiento está basado en políticas que no pueden mantenerse en el tiempo, será pan para hoy y hambre para mañana. Por ejemplo, si el gobierno se endeuda más allá de su capacidad de repago, cuando le dejen de prestar el crecimiento se interrumpirá.
- ❖ Cuando el aumento de la producción se da a costa del bienestar presente y futuro, como:
 - Agotamiento de los recursos naturales, erosión de los suelos, eliminación de bosques, depredación de la riqueza pesquera, de los recursos mineros, etc. que ponen en riesgo el crecimiento futuro.
 - El deterioro del medio ambiente puede generar contaminación y con ello el deterioro de la salud de la población.
 - Cuando produce los cambios negativos en las condiciones de vida, como por ej. Que trabajadores rurales, por falta de trabajo se ven obligados a trasladarse a las ciudades y a vivir en villas de emergencia en condiciones de insalubridad.

DESARROLLO ECONÓMICO

El desarrollo económico hace referencia a cambios cualitativos en la estructura de la economía, generalmente asociados al uso de tecnologías avanzadas y de mejoras en el nivel de vida de la población, vinculado a mayores niveles de ingresos y de ahorros, de educación, salud, a la capacidad de innovación, la libertad de expresión y reconocimiento de más derechos.

Los niveles de alfabetización cercanos al 100%, expectativa de vida al nacer que ronda los 85 años, ingresos altos y distribuidos en forma pareja, con gran capacidad de ahorro y mayor capacidad de acumulación de capital asociado a la creación de tecnologías.

Los países desarrollados tienen una macroeconomía estable, no suelen atravesar recesiones profundas. Además, tienen estabilidad jurídica, lo que hace a las inversiones menos riesgosas.

Los países subdesarrollados se caracterizan por bajos niveles educativos, dependencia de tecnología del exterior, escasa capacidad de ahorro y muy desigual distribución del ingreso, con un gran porcentaje de la población que no alcanza a satisfacer sus necesidades básicas (pobreza e indigencia).

¿Qué deben hacer los países para alcanzar el desarrollo? Dentro de la gran cantidad de opiniones se destacan dos visiones contrapuestas.

➤ Consenso de Washington

La visión liberal postula que el motor de la economía deben ser las fuerzas del mercado. El Estado debe limitarse a cumplir sus misiones específicas: proveer bienes públicos, mantener la macroeconomía estable (evitar recesiones, aumentos de precios), evitar cambios en las normas que afecten la rentabilidad de los negocios.

Sin sorpresas que puedan afectar sus planes, sin intervenciones estatales en la economía que modifique las señales que da el mercado a través de los precios, las fuerzas del mercado se liberarían impulsando el crecimiento económico. Aunque al principio esta situación pueda afectar solo a unos pocos, tarde o temprano terminará derramando los beneficios a toda la población.

De acuerdo con esta visión deben eliminarse las barreras con el exterior para que la economía se integra al mundo y lleguen inversiones que posibiliten el desarrollo tecnológico.

El estado no debe tener empresas públicas ni favorecer a unos sectores en perjuicio de otros.

Esta visión fue impulsada por los organismos internacionales de crédito (FMI, Banco Mundial y Banco Interamericano de Desarrollo)

➤ Intervención Estatal

Esta visión sostiene que el mercado está dominado por grandes empresas multinacionales, que no necesariamente tienen un crecimiento sostenido y que aún en caso de serlo, la distribución del ingreso sería injusta y la economía sería muy vulnerable a crisis internacionales. Dando por sentado que la visión liberal es un fracaso

Frente a esto proponen que el Estado oriente una transformación productiva mediante el desarrollo de la industria y la investigación tecnológica. El Estado identificaría las transformaciones necesarias y, en función de ellas, enviaría las señales al mercado, por medio de regulaciones, subsidios, impuestos, etc.

Además, el Estado puede usar empresas públicas para actuar en sectores de gran importancia económica.

El caso extremo de intervención estatal es el de las naciones comunistas, donde las decisiones principales de producción e inversión las toma el estado, a través de empresas públicas.

La intervención estatal ha sido muy criticada sobre la base de que no siempre el Estado tiene la capacidad para determinar que es lo que más le conviene al país. Al favorecer a un sector, en general perjudica a otros, y eso es perjudicial en el largo plazo, al no desarrollarse la economía en sectores donde tiene mayor capacidad para competir. En la medida en que los funcionarios tienen la posibilidad de favorecer a determinados sectores, pueden utilizar esa capacidad en beneficio propio y no en el de toda la sociedad, también es posible que los funcionarios sean sobornados por los empresarios para ser beneficiados.

CONTEXTO FAVORABLE AL DESARROLLO:

Cada país, en cada momento histórico, puede necesitar realizar distintas acciones para progresar económicamente; no hay una receta única. Pero podrían plantearse algunas condiciones que, en función de la experiencia, podrían favorecer el desarrollo de un país. Por ejemplo:

- ✓ Se requiere un Estado inteligente y eficiente capaz de diseñar políticas y de hacerlas cumplir:
 - Capacidad política y jurídica para llevar adelante políticas aprobadas;

- La mayor transparencia posible (decisiones y acciones a la vista de la población).
- Capacidad técnica, para lo cual debe contar con sólidos profesionales.
- Discusión amplia de las políticas, sobre todo aquellas que tienen que ver con la distribución del ingreso.
- ✓ Una macroeconomía estable sin bruscos aumentos de precios ni cuellos de botella productivos que generen recesión:
 - Capacidad de generar divisas. El crecimiento supone mayores importaciones que deben ir acompañadas de un aumento y diversificación de las exportaciones.
 - Una situación fiscal sólida con tendencia al superávit fiscal que pueda financiar posibles recesiones.
 - Políticas anti cíclicas que permitan aumentar la demanda ante el peligro de recesión o disminuirla ante un aumento de precios.
- ✓ Una situación social equilibrada caracterizada por:
 - Creación de puestos de trabajo de calidad creciente con salarios y seguridad social satisfactoria, que minimicen el número de excluidos.
 - Una política de distribución del ingreso sólida y eficiente.
- ✓ Un esfuerzo para favorecer mejoras en la educación y en los avances tecnológicos, orientado a la igualdad de oportunidades, capacitación de trabajadores y desarrollo e conocimientos que resulten estratégicos en el futuro.
- ✓ Un contexto favorable a las inversiones productivas, que ofrezca garantías de trato justo y de estabilidad en las reglas de juego.

CRECIMIENTO Y MEDIO AMBIENTE



La humanidad al utilizar recursos para satisfacer sus necesidades, transforma el mundo en que vivimos. Esta transformación tiene consecuencias negativas como la contaminación, el agotamiento de los recursos naturales y la extinción de especies animales y vegetales.

El cuidado del medio ambiente nos muestra las fallas del mercado que podemos llamar:

Externalidades: con frecuencia el que produce el deterioro del medio ambiente no es el único perjudicado y con frecuencia el que lo hace no tiene en cuenta este perjuicio causado a otros. El medio ambiente es un bien social y eso exige protegerlo socialmente.

Fallas informativas: en ocasiones el que causa el daño no es consciente de ello, ni siquiera de los perjuicios que él mismo puede sufrir.

Estas fallas justifican la intervención del Estado y de las organizaciones preocupadas por el bien social.

En las últimas décadas ha habido una creciente conciencia de los problemas medioambientales y la preocupación por ocuparse de ellos como sociedad. En este sentido, las naciones unidas auspiciaron la firma del protocolo de Kyoto, que propone reducir la emisión de gases contaminantes como medio para atenuar los cambios climáticos que se está produciendo en el planeta por la acción del hombre.

El protocolo de Kyoto entró en vigor en 2005, al contar con el apoyo de los países industrializados responsables del 55% de las emisiones de anhídrido carbónico. Lamentablemente el país que más contamina, Estados Unidos, se negó al compromiso del protocolo para evitar los costos de la transformación industrial necesaria para reducir la emisión de gases.

ACTIVIDAD I

1. Leer el texto y luego responder
2. Si el crecimiento es cuantitativo, ¿el desarrollo económico será?.....
3. ¿Cuáles de los inconvenientes que menciona el autor se reflejan en los periodos de crecimiento en nuestro país?

4. Identifica las fallas que presentan las visiones del Consenso de Washington y el de la Intervención del Estado para alcanzar el desarrollo.

ACTIVIDAD II:

1. Observar el video “Economía Argentina” y responder <https://www.youtube.com/watch?v=6UfF05pPOI0>
2. ¿Cuáles son las problemáticas que se presentan durante el período de industrialización y cuáles las que se presentan en los periodos de liberalismo económico en Argentina?
3. ¿A qué visiones corresponden cada uno de ellos?
4. Expresa la conclusión a la que has podido llegar luego de la observación del video.

ACTIVIDAD III

1. Investiga acerca de la actual situación mundial en cuanto a problemas medio ambientales derivados de la explotación económica, y realiza un informe.